



**Inhalt**

Hans-Jürgen Hawerk, *Theologische Leidens-  
existenz. Zur Theologie der Grenz- und Lei-  
denserfahrungen des Paulus im 2. Korinther-  
brief* 1

Bernd Stummvoll, „Gottesdienst“ Brennpunkt  
zwischen *Tat und Wahrheit* 6

Paul S. Fiddes, *Gott und Geschichte*  
(1. Teil) 8

Günter Wieske (Buchrezension): Paul Beasley-  
Murray und Alan Wilkinson: *Turning the Tide*  
(*Das Wasser steigt wieder*) 13

wurden diese Gedanken von einigen als sehr provokativ empfunden; sie lösten eine lebhaft Diskussion aus.

In vielen Variationen begegnet uns heute (auch unter den Theologen!) die seltsame Gegenüberstellung von theologischer Arbeit einerseits und persönlicher Existenz andererseits. So wird manchmal z. B. verächtlich davon gesprochen, daß sich ein Referat, eine Tagung, ein Gespräch „nur“ auf der theologischen Ebene bewegt habe, man wäre nicht auf die persönliche Ebene gelangt. Es mag manche Tagungen und Referate geben, die von dieser „Kritik“ zu recht getroffen wären. Die Theologie der neutestamentlichen Texte aber ist mit dieser Unterscheidung nur zu verfehlen. In den Texten des Neuen Testaments wird *theologisch* gesprochen, was die sogenannte „persönliche Ebene“ immer aufs äußerste betrifft. Das Gefälle jedoch ist wichtig: Nicht wird zunächst in einem ersten Schritt die persönliche Ebene angesteuert, um in sie hinein theologische Aussagen zu entfalten, sondern es wird Theologie betrieben in der selbstverständlichen Gewißheit, daß nichts die Person des Menschen so sehr angeht und betrifft wie der gekreuzigte und auferstandene Jesus Christus. Der 2. Korintherbrief ist ein biblisches Dokument, das es von vornherein unmöglich macht, zwischen theologischer und persönlicher Ebene zu trennen. Hier liegt beides ineinander, und zwar genau in oben genanntem Sinne: Paulus redet vom Anfang bis zum Ende von Christus und sieht in ihm auch Inhalt und Methode der Lösung gemeindlicher und persönlicher Fragen.

Es wäre wichtig, den 2. Korintherbrief auch so zu lesen. Nicht als „nur“ Theologie, die dann auf die persönliche Ebene zu übersetzen wäre, sondern als Theologie, die *meine* persönliche Ebene aufs äußerste ergreift und betrifft. So kann Paulus zu mir sprechen, wenn ich meine

**Thema:  
Gotteserfahrung  
in unserer  
Geschichte**

**Theologische Leidens-Existenz**

*Zur Theologie der Grenz- und Leidenserfahrungen des Paulus im 2. Korintherbrief*

*Es handelt sich um einen Vortrag, der auf der Studientagung der Pastoren der Vereinigung Norddeutschland am 21. 9. 1982 in Hoisbüttel gehalten wurde. Im Gesamtzusammenhang der Tagung, in der es um das Nachdenken eigener Grenz- und Krisenerfahrungen ging,*

213107

ZA

4201

UB TUB

1111600